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撰寫西寧商會副會長黃詩偉創業成功的故事，都有使

他們想要創業的動機，每個人都在自己的創業困境中

努力，可能偶有沮喪，但他們都不以「悲情」定義自

身遭遇 最後他們抓住了機會因而成功。

工作不是等來的，是創造出來的

圖:和唐責任有限公司黃詩偉總經理

今天的越南總會專訪到和唐責任有限公司總經理黃詩偉分

享他的創業故事，他曾經告訴自己的，「不要害怕嘗試新

的東西，要踏出舒適圈，要做什麼就去做，不要害怕。」



如果你也想輕鬆地跨出舒適圈面對一切的未知與恐懼，最

重要的一點就在於你是否擁有「自我成長的企圖心」，當

你有強烈的企圖心時就能給你帶來強大的推力，促使你去

完成這件事，其實每個人都會有想要改變的念頭，而不管

目的為何，你都必須消除你的心魔，才能跨出最重要的第

一步！

圖:河內商會會長洪志華-北寧商會張家農-西寧商會黃詩

偉副會長

黃詩偉 2010 年剛踏入越南這塊土地，最初在永豐餘紙廠

上班 2 年，從事紙箱業務行銷工作，進來後覺得有夢幻公

司的光環加持，就擁有高人一等的優越感，可是有天拿起

名字看覺得「拿掉名片我後還剩什麼？」這時覺得自己處

在安穩的環境、疏於成長和努力這才能激發創業動機，再

加上父親黃伯桐一句話想(要有所改變人生，就得自己去

掙)，因此在家人的期待跟自我人生的選擇上陷入了兩

難...

2012 年 8 月年初決定結束上班族生活、並籌備和唐責任

有限公司紙箱廠創業事宜；從校長兼撞鐘的一人公司，累



積了一定的經驗、人脈和銷售技巧後，除了沿襲過去的模

式積極開發客戶外，逐步建立的制度與團隊；黃詩偉也坦

言停止否定自己，跨出舒適圈需要勇氣來面對恐懼同時也

需要自信心來解決困難，當你成功地跨出舒適圈後你會發

現所有的恐懼與未知都是自己嚇自己的，其實沒有那麼困

難，越南做紙箱加工業很競爭激烈，剛開始訂單也不穩

定，我也曾在低潮時壓力大到想痛哭一場，最後還是得把

眼淚往回吞，曾經想放棄對當時的我來說，那是次很嚴重

的打擊在一次偶然的機會，遇到創業貴人東林水產公司陳

柏魁總經理 ，在我低潮時鼓勵我！他說「幫自己創造一

份最好工作的關鍵不是創業，而是如何創造價值。」

圖:和唐責任有限公司製作紙箱成品

圖:和唐責任有限公司製作紙箱

有了朋友的陪伴，能夠互相督促並給予勇氣，與獨自踏出

舒適圈時所需要面對的恐懼相比減少了許多，因為多了一



個熟悉的人能夠依靠，也會更有動力去做這件事情！當年

差點在好不容易奠定好的基礎打掉重練，現在知道事情要

成功，需要天時、地利、人和，這句話用在創業也同樣適

用，那就是時機、市場、團隊，所以創業要成功，很多時

候是「迫出來」，黃詩偉說人生中許多害怕、恐懼的事，

難就難在走出第一步。當你有勇氣踏出第一步，就會覺得

其實沒有什麼好害怕的。筆者是十分同意 ，在和唐責任

有限公司的營運目前終於上軌道，分享自己創業故事的目

的並不是為了鼓勵大家都創業，而是希望能感染更多人用

創業的決心和熱情點燃自己的生活，並為社會帶來更多正

能量。

黃詩偉說在越南看到離鄉背景到越南創業的台商很多，成

功的人依舊只是少數，看過很多人想來越南做生意，當初

在規劃越南市場時，都把創業藍圖想得很遠大，但沒有把

越籍員工抗壓的因素加進去，遇到很多新進員工做錯事

情，才念他個一兩句，結果明天就不來了；臨時需要趕

工，要求加班幾個小時，就嫌工作太累，隔天也不做了；

碰到不會做的事情，還沒來得及教，就突然閃人了；這個

工作太乏味，沒有興趣，轉頭就去找有興趣的工作了；上

兩天班嫌公司離家太遠，就鬧失蹤；辦公環境不理想不想

來上班；工作環境太危險不能來上班……每個人都會有

「希望得到肯定」的感受。因此，有空時多稱讚自己員

工，沒有人會覺得不開心。只要多確切感受到老闆對自己

關切的評價，讓員工維持「我想要再多努力一點」的工作

動機。



圖:黃詩偉參加西寧商會春節慈善救濟活動

目前黃詩偉還擔任西寧商會副會長，來越南投資 10 多

年，深知要在當地長期經營，必須本著「取之於社會回饋

於社會」，與當地社會的人民維持良好的關係，因此西寧

台商會也都會本著此一理念，整合西寧省台商企業的資

源，同時結合當地政府和慈善單位，來照顧弱勢團體及貧

困家庭，藉以提升整體臺商企業形象。因此，臺商對越南

經濟及社會發展的貢獻，深獲西寧省政府機關及社會肯

定。

筆者認為創業路在走，大家可能會發現無法得到所有人的

認同，這是創業家所要調試的，因為創業人家走的路是

90%的人尚未走的路（或者說不敢走的路），所以在創業

前，要瞭解的是，必須忍受這一路上的孤獨感，爬的越

高，越感到孤獨。就爬一座高山來說，並不是每個人都能

攻頂，能爬上最頂端的人通常都不多。

創業路「外行看熱鬧，內行看門道。」創業絕對不輕鬆，



黃詩偉說他不後悔我走向創業這條路，但是如果時間能重

來，或許會考慮是否要再痛苦⼀次，一旦嘗試之後，便會

增加自己的信心和勇氣，人生是由一連串的選擇與決定所

累積而成，別小看這個微不足道的行動，都在決定你未來

的人生。

撰文者:劉曲子
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